

Sist. articular sano

Sistema ÓSEO (1)

(f)s de < SOSTÉN PROTECCIÓN

Símbolo de un sist. **NORMATIVO** / **INTEGRADO**  
**SÓLIDO** / **ESTABLE**

PROTECCIÓN SOSTÉN ÉTICO

Estado de **CONGRUENCIA** anímica / ética en que se **SOLIDARIZAN** ≠ s normas vitales

Referencias Semánticas:

• **Coyuntura** → remite a la **relación** entre  
• **Articulación** → remite a las **partes**  
Par conceptual **Solidaridad / Reciprocidad** (2)

Las normas se solidarizan en la coyuntura

Una norma, respecto de otra, se encuentra en un vínculo de reciprocidad

ARTICULACIONES representan

la necesaria **FLEXIBILIDAD** para **INTEGRAR** ≠ s **NORMAS**

- **Columna** ← Soporte / eje **ÉTICO** a partir del que se desarrolla el carácter Capac. de mantenerse / congruente
  - **Cadera**
  - **Hombro**
  - **Rodilla**
  - **Zonas** ← **Cervical** / **Lumbar**
- juicioso@  
equilibrad@  
cuerd@ (?)

TRASTORNOS ARTICULARES

Ocultan a la consciencia un **SENTIMIENTO** de **INCONGRUENCIA MORAL** que se ha hecho intolerable

- ♦ **Artrosis:** Defensas de tipo **persecutorio** que **consolidan** la articulac.
- ♦ **Luxaciones y Esguinces:** Defensas de tipo **maníaco** que **exceden** la capacidad de la (f) articular
- ♦ **Patologías articulares autoinmunitarias:** Defensas de tipo **melancólico** que **atacan** una parte **díscociada** del Yo

Silvia Benítez de Bianconi

(1) Chiozza y colb.

(2) Weizsäcker

Ilustración: Miquel Barceló para “Divina comedia”- Dante 7K

Comentario de la reunión del 27-IV-01

www.funchiozza.com/comentarios/27-4-2001.htm



Comentario de las reuniones: Viernes 27 de abril de 2001  
*“Sobre el significado inconsciente de los trastornos articulares”*

El trabajo "Sobre el significado inconsciente de los trastornos articulares", de la Dra. Silvia Benítez de Bianconi, reúne e integra ideas de presentaciones anteriores completándolas con nuevos desarrollos.

La autora parte de la idea de Chiozza y colaboradores de que el sistema óseo, con sus funciones de sostén y protección, es un adecuado símbolo de un sistema normativo sólido y estable que configura una protección y un sostén moral.

En contexto de esas ideas, afirma que la adecuada integración de las normas que sostienen y protegen a un sujeto queda plásticamente simbolizada en un sistema articular sano, y equivale a un estado de congruencia anímica y moral, en el que se solidarizan diferentes normas vitales. Las articulaciones representan, entonces, la necesaria flexibilidad para integrar diferentes normas. Los trastornos articulares a su vez son especialmente aptos para ocultar a la conciencia un sentimiento de incongruencia moral que se ha hecho intolerable.

Dentro de este marco general, sostiene que los diferentes conjuntos óseos y sus articulaciones se prestan para representar diferentes afectos. La columna vertebral, por ejemplo, simboliza un soporte o eje normativo a partir del cual se desenvuelve y especializa el carácter. Su función fisiológica nos estaría hablando de la capacidad de mantenerse congruente, juicioso, equilibrado, cuerdo.

El trabajo detalla luego el simbolismo específico de otras articulaciones particularmente significativas (cadera, hombro, rodilla, zonas cervical y lumbar). Detalla también diferencias de significación según el tipo de patología: las artrosis se prestan para simbolizar defensas de tipo paranoide, en tanto que las luxaciones y los esguinces serían expresión de defensas de tipo maniaco.

En el debate se profundizó en la elaboración de las ideas que aportó el trabajo. En la comparación semántica de los términos coyuntura y articulación, se planteó que coyuntura parece remitir más a la relación que a las partes, mientras articulación parece acentuar más el hecho de que se trata de "partes". Sin embargo, ambas palabras parece adecuadas para aludir a los significados inherentes a las articulaciones.

Se discutió también sobre el par conceptual solidaridad-reciprocidad propuesto por Weizsäcker, ya que puede decirse que las normas se solidarizan en la coyuntura, pero también es cierto que una norma, respecto de otra, se encuentra en un vínculo de reciprocidad.

A los dos estilos de defensa observados en las dos formas de enfermedades articulares (artrosis, como paranoia que consolida la articulación y luxación/esguince, como manía que excede la capacidad de la función articular) se sugirió agregar la modalidad melancólica, observable en las patologías articulares autoinmunitarias, que se caracterizan por el ataque a una parte disociada del propio yo.